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Aos treze dias do mês de setembro do ano de dois mil e treze, no Auditório da Secretaria do 
Trabalho, Assistência Social e Cidadania (SETRAC), localizada na Avenida Ipiranga, número 
544, Centro, às nove horas e quarenta minutos iniciou-se a Reunião Ordinária do Conselho 
Municipal da Pessoa Portadora de Deficiência de Petrópolis, presidida pelo Presidente do 
Conselho Municipal da Pessoa Portadora de Deficiência o Sr. Rodrigo Dias Paes Siqueira, onde 
estiveram presentes 30 pessoas dentre elas os representantes do governo o Secretário Jorge Maia 
e o Felipe Yoshinaga Coordenador de Políticas para as Pessoas com Deficiência, Wanda 
Borsato (Sec. Educação), Juliana Lima Troyack Santana (Sec. Meio Ambiente), Luciene 
Ferreira da Costa e Lorena Cristiano (Fundação de Cultura e Turismo), Orlindo Pozzato Filho 
(Secretaria de Planejamento e Desenvolvimento), Luciana de Andrade Borba (Comissão de 
Defesa das Pessoas com Deficiência); como representantes da Sociedade Civil estiveram 
presentes: Vânia do Nascimento (Instituto Emanuel), Luiz Felipe Cruz (APEDEF), Paulo 
Rodrigues (SOS Vida), Paulo Roberto Mattos e Marcelo Francisco Mattos (APDEF) Rodrigo 
Dias e Célia D´Azevedo (APADV), Maria da Graça Monteiro (UCP), e os visitantes Srs e Sr. 
Valério Augusto (Gabinete do Vereador Silmar Fortes), Carla Stumpf (Lar Santa Catarina) e 
Thayná da Costa (Associação de Assistência Social). Abrindo os trabalhos o presidente do 
Conselho o Sr. Rodrigo Dias agradeceu a presença de todos e em seguida fez a leitura da pauta, 
após o término, o Rodrigo começou falando sobre o I Fórum Municipal da Pessoa Portadora de 
Deficiência, que convidou como palestrante a Dra. Izabel Maior. Ela é médica, professora da 
faculdade de Medicina da UFRJ, foi secretária nacional de promoção dos direitos das pessoas 
portadoras de deficiência começando junto com o Fernando Henrique e ficando toda a gestão do 
Lula. É a pessoa que mais entende sobre mobilidade urbana, acessibilidade de termo mais amplo 
que pode ser além da arquitetônica etc, ela coordenou o departamento durante oito anos o 
CODE, dando assim todo apoio jurídico para a criação de legislações, pois o Brasil é um dos 
países mais avançado em termo de legislação E através do Conselho estadual conseguimos o 
contato dela para fazer um convite a ela, pois é muito importante aproveitar esses espaços para 
aproximar essas pessoas; entre os trabalhos dela tem a Olimpíadas de Londres, Rio+20 fazendo 
a coordenação de tudo em referente à acessibilidade, o Panamericano e as Olímpiadas do Rio de 
Janeiro. E o desafio já começa porque ela é cadeirante, para recebê-la em Petrópolis já foi um 
pouco complicado porque o município não tem nenhum aparelho, dispositivo ou espaço público 
acessível, os elevadores da fundação, da casa de Santos Dumont estão com problemas, pois 
quando ela chegou me falou que quando andava, pois ela ficou lesionada depois de adulta,  tinha 
ido a casa de Santos Dumont e queria muito poder voltar, daí eu disse que tinha um trabalho 
muito bacana, maquete, e fizeram uma parte de acessibilidade mas chegando lá o dispositivo 
não estava funcionando, e devido a isso as vezes precisamos passar uns certos constrangimentos 



para que as coisas possam acontecer, mas enfim não podemos arrumar a casa apenas para 
visitas, a casa tem que estar arrumada para quem mora aqui, infelizmente vamos passar por 
estas certas situações. E foi apresentado um vídeo onde a Izabel Maior foi entrevistada para a 
plenária. A proposta é para que além do fórum, o Conselho faça uma parceria com ela. Rodrigo 
relatou que colocou o Pozzato no circuito há mais ou menos duas semanas já conversando a 
respeito e a experiência tem nos dito que noventa por cento de problemas de barreiras 
arquitetônicas vão ser vencidas no concreto e marreta, não tendo muito que fazer. O Pozzato 
inclusive já me falou que poderíamos estar dando uma volta pela cidade para verificar os 
problemas existentes e assim fazendo o mapeamento, e ai o Rodrigo relatou que já andou pela 
cidade registrando assim os problemas que ele foi encontrando, como por exemplo, atravessia 
na faixa de pedestre de um lado tendo um rebaixo do outro não, ou quando têm os dois rebaixos 
a faixa não está alinhada e também não tem nenhuma sinalização para os deficientes visuais. O 
Fórum Municipal da Pessoa Portadora de Deficiência vai ser realizado no próximo dia 28 no 
Instituto Teológico Franciscano, vai ser lá devido o espaço ser todo adaptado, sendo que a 
proposta do fórum vai ser de levantar a discussão o que pode ser proposta, uma mesa redonda 
onde os assuntos vão ser debatidos e para que todas as instituições que compõem o conselho 
também faça sua parte chamando as pessoas que tem interesse nessa área. Visitando o espaço do 
Instituto Teológico percebi que não tem acesso para o palco e eu até mesmo comentei com o 
próprio Frei e ele disse: “É mesmo Rodrigo nunca havia reparado isso, mas vamos providenciar 
isso”. A ideia do fórum não é pra levantar para polemizar e sim ser produtiva, construtiva para 
podemos cada vez mais avançar, porque reclamar e aparecer na tribuna não adianta, não irá 
fazer com que a faixa de pedestre seja pintada de forma correta, o que faz o negócio acontecer é 
o processo de construção, que passa por um mapeamento e de uma construção de um processo 
coletivo. O que queria tratar da reunião hoje era isso, apresentar um pouco do fórum e levantar 
algumas dessas questões. O vereador Silmar me encaminhou algumas das proposituras algumas 
já aprovadas indicam a necessidade de intérpretes de libras nas sessões da câmara e demais 
trabalhos legislativos inclusive na transmissão pela televisão e também fala sobre a necessidade 
de intérprete de libras nas provas de trânsito, necessidade de um campeonato municipal do atleta 
deficiente; talvez ele não conheça que já existe o para-jeups que está capenga mais existe, mas 
isto serve mais para dar um reforço. 
 

 

 

 

Foram definidos os seguintes pontos de pauta para a próxima reunião:  

 

� Leitura da ATA da reunião anterior; 
� Apresentação do indicado pelo governo para presidência do Conselho 
� Escolha da Sociedade Civil do seu representante na vice-presidência 
� Posse dos novos conselheiros 
� Assuntos Gerais 

 
 
 
 
 



Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a 
reunião às onze horas. E eu, Felipe Yoshinaga, Secretário Geral deste Conselho, redigi esta para 
constar e assinei.   

 
 

______________________________________________ 
                                                                    Felipe Teidji Morais Lima Yoshinaga 

 


